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我们从幼儿园开始就被教导如何衡量成功。无论是儿童画册，还是棒球计分牌等等，

我们很快就能判断谁是赢家、谁是失败者。哪怕是在今天这个人人都是赢家的社会里，

人们还是在那里判断谁是佼佼者。一个社会的文化是培养训练出来。文化可以因不同的

文化而异，比如智慧、知识、教育，或者财富、美貌等等，但价值观一直在起衡量作用。

无论是东方文化里还是在西方文化里，那些聪明的、富有的、英俊美丽的、有权有势的

在这种衡量尺度上总是倾向于得着高分。 

神的国也是自己文化，有自己的价值系统来衡量谁大谁小、谁好谁坏。基督在《马

可福音》第 10 章的这段经文里要教导我们的是，如何调整我们的尺度来衡量什么是成

功。教会里并不缺乏衡量尺度。让我来问大家一下：你认为一个敬虔的基督徒生活应该

是怎么样的？你认真考虑想一下，我们教会里谁过的是一个讨神喜悦的、得胜的生活？

当你脑子里出现这些人的时候，其中有几位是单身的？几位是很穷的？几位是七十岁以

上或者 16 岁以下的？这就会反映出我们的价值观。我猜想，我们有些人的标准实际上

反映的是这个社会的文化和价值，而不是圣经告诉我们的价值。 

今天早上我们要来学习的这段经文，牵涉到价值观和衡量标准。我们学习这段经文

的时候有两件事情一定要记住。第一神的国来了；第二，基督是这国的王。基督带领他

的子民出埃及、走向神国，迎接救恩的到来。这就是忠心的犹太人素来所盼望的，这可

以从基督引用的旧约经文到他所行的一切神迹奇事上清楚地看到。同时，我们可以清楚

地看到，他所走的是引到十字架的路。他已经两次提到，人子要被交在人手里，受苦、

被杀。神的国已经来了，但弥赛亚却要被杀是两件紧密相连的事，门徒们无法理解。记

得彼得吧？为此他训斥耶稣说，这怎么可以？基督把彼得称为撒旦。在我们眼里有价值

的，常常和基督称赞的相反。这是很难学的一门功课。大的要变为小的，为首的要作末

了的，这正是耶稣在这段经文里所思想的。马可用两个故事、两组不同的人来向我们显

示现实。我们先来看 13-16 节：“有人带着小孩子来见耶稣，要耶稣摸他们，门徒们便

责备那些人。耶稣看见就恼怒，对门徒说： “让小孩子到我这里来，不要禁止他们，



因为在神国的，正是这样的人。我实在告诉你们: 凡要承受神国的，若不像小孩子，断

不能进去”。 

第 9 章里，耶稣已经用小孩子的例子告诉门徒们神国里地位的大小和他们概念里的

完全不同。现在有人带小孩子来找耶稣，门徒们马上不高兴了。我们可以替他们想一想，

耶稣已经告诉他们，他把神国带来，他是神国的王。并且，基督已经告诉他们，他将被

杀。既然你肩负如此重大的使命，时间又那么紧迫，为什么还要把时间花在小孩子身上？ 

上次我们提到过，今天我们喜欢小孩，因为他们天真可爱。但我们也知道，有时候小孩

子影响我们办正事，我们不得不把他们打发出去。这就是当时门徒们的想法。他们倒不

一定不喜欢或者恨恶小孩子，而是因为他们有更重要的事工要去做。所以他们出来阻止

这些小孩子。在他们看来，不是件什么要紧的事情。你可以想象一下，假如由你来挑选

一支队伍，你会选谁？当然不会是非但没用，还碍手碍脚的小孩子。但基督的态度却相

当严肃，甚至马可说耶稣因此而恼怒。他给出了两个命令：让小孩子到我这里来；不要

阻止他们。为什么？因为在神国的，正是这样的人。他们是神国的一等公民，我所肩负

的使命就是关于他们的！你们想要打发出去的，正是我要挑选的主力。这个国度是由像

他们一样的小孩子组成的。 

主耶稣的这个声明对生活在今天这个文化里的我们的确很难理解。我们对孩子的看

法和我们之前的各个年代不一样，以前特别是马可福音的年代，孩子是根本不被重视的。

首先，很多孩子活不到成年，甚至婴儿时期就已夭折。其次，抚养孩子的经济负担很重。

别说是罗马帝国孩子根本不受重视，就是在以色列，人们对孩子的态度也远远不如今天

我们的文化对孩子的态度那样捧着抱着。那时，孩子是价值在于他们将来可以作出的贡

献。重视孩子不是因为他们目前的状况，而是因为他们将来可以在地里干活，将来你老

了无法照顾自己的时候，他们可以成为你的退休保障、社会安全。但基督把这一切撇在

一边，宣告说：孩子在神国里占第一位。假设当时你是个信实的、行得正、站得直、努

力遵行神律法的犹太人，你你听了之后会怎么想？今天早上我们读了《申命记》，你再

读其它部分的旧约，伟大的、重要的人物是谁？你不会把孩子看的那么重要，因为他们

无法遵行神的律法、不能参与满足律法要求的活动。他们是家庭的一员社会的一员，但

是没有什么地位和更没有什么重要性可言。所以说，耶稣说的接待（或接受）没有能力、

不能做贡献的小孩子，也就是前个礼拜我们看到过的最渺小最软弱的，正是他们是神国

的公民。若是这样，那么进神的国就不可能和一个人的成就、甚至努力有关。那和什么

有关呢？只和神的恩典有关。也就是说，基督评估一个人是否进他的国时，一点儿也不



考虑此人的能力与贡献，而单单是因为神喜悦。不仅如此，基督的国有一个价值标准，

假如你不像个小孩子，你就不能进来。只有基督接纳了，我们才能进去。所以说，我们

的思想方式一定要调整过来。 

如果这是真的，那么软弱就意味着强壮、渺小就意味着伟大；在后的就意味着在先

的；不是神国需要你，而是你需要神的白白恩典。 

16 节说：于是抱着小孩子，给他们按手，为他们祝福”。耶稣不是因为喜欢孩子，

在那里哄哄他们，而是祝福他们，是把给亚伯拉罕的祝福、把以色列素来盼望的加在他

们身上，因为他们是神国公民，是他的子民。

假如说这里让我们看到的是一等公民，那么下面一段则是非法移民 ，当然我不是

在这里谈论政治(注:‘ 非法移民’是目前美国政坛和社会上争论激烈的题目之一)。 

“耶稣出来行路的时候，有一个人跑来，跪在他面前，问他说：‘良善的夫子，我

当做什么才能承受永生？’耶稣对他说：‘你为什么称我是良善的？除了神一位之外，

再没有良善的’。誡命你是晓得的：‘不可杀人，不可奸淫，不可偷盗，不可作假，不可

辜负人，当孝敬父母’。他对耶稣说：‘夫子，这一切我从小都遵守了’。耶稣看着他，

就爱他，对他说：‘你还缺少一件，去变卖你所有的，分给穷人，就必有财宝在天上，

你还要来跟从我。’ 他听了这话，脸上就变了色，忧忧愁愁地走了，因为他的产业很多”。 

马可在这里的所作对比真是黑白分明。现在我们看到的这位，是个犹太人、一个男

人；不单是犹太人、男人，还是个遵守律法的、并且蒙了祝福成为富有的人。我们从其

它福音书里知道，他是个官、 是个有权力的人。假如你要建立一个国度，要挑选公民

的话，那还有什么话说，一定是首选。 

但是，令人惊讶的是，此人离开的时候，忧忧愁愁，没有基督的祝福。我们看到，

那些什么事都没做的小孩子们得了亚伯拉罕的祝福，但这位忠心的犹太人却两手空空而

去。他不但富有，还特意跑来，想要知道如何才能进永生。基督让我们看到的正是他国

度的本质。在场的人无不惊讶万分，门徒们能提得出来唯一问题是：“这样，谁能得救

呢？”（10：26）。他们的结论当然是：无人能进神的国。基督同意他们的结论“耶稣看

着他们，说：‘在人是不能，在神却不然，因为神凡事都能”。 

是什么阻碍了此人进入神的国？是什么使得他与神国的祝福无份？这里说是他的

财富，也就是他的强项、他的成功、他的地位、他的依靠。要他从这上面退休，他不干。

根据这段经文，成就、骄傲、自我满足是信心的敌人。 

这里给我们显示的神国的性质是什么？神国公民的品格又是什么？马可在这都经



文里告诉我们的是什么？婴孩进神的国不难，难的是财主进神的国，那是不可能的。我

们的思维方式是多么的颠倒，读到这些经文的时候，觉得像小孩子进神的国这样不可能

的，这个年轻的犹太人进神的国是很自然的。廉政、善行、加上殷实的收入、扎实的神

学，当然应承受神国，婴儿嘛…其实情况并没有多大的改变。婴儿既不能理解又没有能

力，怎么可以随便进？（注：牧师这里是指改革宗教会一贯承继的、符合圣经教导的婴儿受

洗， 下面他还会谈到） 

神国的目的就是挑战我们的自然人思维方式。基督说：依靠钱财的人进神国恶何等

的难哪！请注意，耶稣接着作了改变：在人是不能。这就是福音的荣耀！那人回答耶稣

的时候说：夫子，这一切我从小都遵守了。耶稣没有批评他说，不，你没有做到。耶稣

假设他都做了，但告诉他，你要知道，神国的本质是你必须完全信靠神，若不是认识到

自己是软弱、有需要、完全没有希望的，你就不能进神的国。我要你放弃你认为最重要

的、你赖以支撑的东西。想一想我们自己吧，谁能进神的国？婴儿有什么？既听不懂又

不会表达，渺小卑微，唯一的就是他们人在这里。并且也不是他们自己来的，是父母给

抱来的。主耶稣说，是他们承受神的国。有些人因为我为婴儿施洗，感到极大的冒犯。

说，这个孩子什么还没做，你怎么可以为他/她施洗？！事实上，当我为婴儿施洗时对

你的冒犯绝不会大于一会儿我给你施领圣餐！假如你认为给信徒的婴儿施洗错了，那么

你就错误地理解了这里的经文。主耶稣是说，你和这婴儿都一样，没有权利坐在这圣餐

桌上，你坐下的时候也拿不出任何东西来。神的国绝不依靠这些东西，唯一依靠的基督

的恩典。这就是为什么在人是不能。假如你以为自己已经带来来什么，那么你不可以来，

你也不会来！只要当你承认 空空两手无代价，单单投靠你十架 时（注：这是著名的诗歌

<千古磐石为我开>里的歌词）， 你才能进来。路德说：我能拿得出来的只有罪与悖逆；

我没有任何他想要的；但我相信神是一位对小孩子满有恩典怜悯的神，唯有当我像小孩

子一样的时候，我才能进来。 

愿你看到坐在你周围的孩子们（注：改革宗教会主日敬拜大人小孩都坐在一起），哪怕

是婴儿，都不是烦人的，而是神国公民；愿你我努力回到那时候去；愿你在神国里不要

变得太老、太强壮；愿我们谦卑自己，不是一时一事，而是一生一世都如此。是的，神

若愿意，我们应当在恩典中长进成圣；但面对如何被神悦纳这个问题的时候，我们所做

的一切，连一丁点儿也算不上。是的，神的国和我们的想法截然相反，愿我们改变自己

的思想，愿神开恩施怜悯！ 

让我们一起祷告。  


